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«Je m’appelle Marie»

Marie dit alors : 
«Voici la servante 
du Seigneur
; que 
tout m’advienne 
selon ta parole.» 
Évangile selon 
saint Luc (1,38)

Je suis une fille de Galilée
Je m’appelle Marie, je suis née en Galilée, mes 
parents, Anne et Joachim, m’ont appris très 
tôt l’amour de Dieu. J’étais une fille aimante, 
paisible, serviable et gaie, j’allais chercher l’eau 
au puits, j’aidais à la préparation des repas, je 
filais la laine… J’avais 16 ans, j’étais fiancée à 
Joseph, un charpentier que tous aimaient, nous 
préparions nos noces avec bonheur.

Rien n’est 
impossible à Dieu

Je marchais vers le puits avec ma cruche 
quand un personnage magnifique m’a 
arrêtée, c’était l’ange Gabriel, que Dieu 
avait envoyé à ma rencontre ! J’étais 
bouleversée, il m’a dit : «Je te salue 
Marie, pleine de grâce, le Seigneur est 
avec toi… N’aie pas peur, Dieu t’aime 
particulièrement, il t’a choisie pour mettre 
au monde un fils, tu lui donneras le nom 
de Jésus, c’est lui qui sauvera Israël.» Je ne 
comprenais pas comment cela se ferait 
car je n’étais pas mariée… «L’Esprit saint 
viendra sur toi, c’est pourquoi l’enfant sera 
appelé fils de Dieu.» Il m’annonça ensuite 
que ma cousine Élisabeth, qui était déjà 
âgée, était elle aussi enceinte, et déjà 
de six mois, «car rien n’est impossible à 
Dieu». 

Le Seigneur a fait pour moi 
de grandes choses

Depuis que je suis toute petite, j’ai entendu parler de la 
venue du Messie. Avec tout mon peuple, je l’attendais. Mon 
cœur était prêt et j’ai dit : «Je suis la servante du Seigneur, 
qu’il m’arrive comme tu le dis, je suis d’accord.» Après cette 
extraordinaire visite, je gardais mon secret et décidais 
d’aller chez Élisabeth pour l’aider. Avant même que je la 
salue, elle savait ce qui m’arrivait et nous avons remercié 
ensemble le Seigneur : lui, le Tout-Puissant, avait pris chair 
en moi, j’étais comblée ! 

Nous nous sommes mariés, 
Joseph et moi

En rentrant à Nazareth, j’ai appris la nouvelle à Joseph, il a été 
très perturbé et il projetait de me renvoyer discrètement quand 
Dieu lui a fait comprendre dans un songe qui était cet enfant : 
le Sauveur que nous attendions depuis si longtemps. Nous nous 
sommes mariés, quel beau jour ! La naissance était très proche, 
quand nous avons dû tout quitter, notre famille, nos amis, notre 
maison… Nous avons marché pendant plusieurs jours pour 
rejoindre Bethléem où le gouverneur romain exigeait que nous 
allions nous faire recenser.

Naissance de Jésus, 
le fils de Dieu

J’ai mis au monde mon enfant, 
dans une étable, car il n’y avait pas 
de place dans la ville. Nous avons 
eu la visite d’un groupe de bergers 
qui avaient appris la nouvelle par 
des anges, puis plus tard, d’autres 
visiteurs magnifiques sont venus 
de loin pour rendre hommage à 
Jésus. J’étais très étonnée et très 
émue ; déjà, cet enfant, si petit 
sur son lit de paille, faisait parler 
de lui, il était une bénédiction 
pour tous ceux qui l’approchaient. 
Je méditais tous ces évènements 
dans mon cœur, c’était bien le fils 
de Dieu que Joseph et moi tenions 
dans nos bras.

C’est bientôt Noël, Zoé feuillette la Bible. Un passage de l’évangile 
selon saint Luc, sous les yeux, elle laisse aujourd’hui la parole à Marie…
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IL ÉTAIT UNE FOI
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Des Mages  
aux bergers,  
tous invités !
  Nous voici à quelques jours de Noël. 

Qui prendra place à la table de fête 
que nous aurons préparée ? Il y aura 
des amis, des membres de notre 
famille, un nouveau-né de cette année, 
ou un(e) ami(e) des enfants (d’aucuns 

parlent de « valeur ajoutée » et d’autres de « pièce 
rapportée », à chacun de voir !). Parfois, cette 
table mettra en lumière l’absence d’un proche ac-
compagné cette année vers sa dernière demeure, 
ou la place libre d’une personne ayant refusé 
l’invitation à la suite d’une dispute, d’un silence. 
Combien de personnes se retrouveront également 
seules… restons attentifs à chacun !
« Voici que je vous annonce une bonne nouvelle, 
qui sera une grande joie pour tout le peuple : 
aujourd’hui […] vous est né un Sauveur qui est le 
Christ, le Seigneur ! » (Luc 2,10-11). 
C’est avec ces mots que les anges annoncent la 
naissance de Jésus. Une bonne nouvelle pour 
tout le peuple !
« Todos, todos, todos », s’exclamait le pape Fran-
çois lors des Journées mondiales de la Jeunesse 
à Lisbonne cet été. « Tous, tous, tous, l’Église 
est pour tous ! » Comment faire place à chacun 
au sein de nos familles, dans nos communautés 
paroissiales, en ayant une attention particulière 
aux personnes qui ont un itinéraire cabossé ?
À l’heure où notre Église s’interroge sur la 
manière de faire place à chacun, vivons déjà dans 
cet esprit au cœur de notre paroisse à Lamber-
sart ! Que cette bonne nouvelle de la naissance 
de Celui qui promet la paix, le Christ, en nos vies, 
soit pour tous !
Belle fête de Noël à chacun !

Xavier Behaegel,
CURÉ DE LA PAROISSE

AGENDA
 ~VENDREDI 8 DÉCEMBRE

Solennité de l’Immaculée Conception : à 19h, messe à la bougie, 
église Notre-Dame-de-Fatima.

 ~SAMEDI 9 DÉCEMBRE
Matinée familiale vers Noël : église Saint-Calixte (ateliers créatifs, 
célébrations, contes, propositions de la réconciliation).

 ~DIMANCHE 10 DÉCEMBRE
À 11h30, anniversaire des soixante-cinq ans  
de l’église Notre-Dame-de-Fatima.

 ~DIMANCHE 17 DÉCEMBRE 
Jubilé d’Yves Billaut et Émile Reyns à 11h, église Saint-Calixte 
Lumière de Bethléem : à 18h30, église Saint-Sépulcre  
avec les différents mouvements scouts.

 ~SACREMENT DE RÉCONCILIATION
Les vendredis de l’Avent de 17h30 à 18h30, église Saint-Calixte.

 ~« ABBÉ-MOUSSE-PAPAS »
Proposition pour les papas les mardi 5 décembre et 30 janvier à 20h15, 
centre pastoral Saint-Sépulcre.

 ~GROUPE ENVIE DE PAROLE
Découverte de l’évangile de Marc les mercredi 13 décembre  
et 10 janvier à 20h30, centre pastoral Saint-Sépulcre.

 ~LUNDI 1ER JANVIER
Nouvel An : fête de la Vierge Marie, mère de Dieu, à 11h,  
église Saint-Calixte.

 ~MESSES FAMILIALES
Aux heures habituelles, samedi 20 janvier et dimanche 21 janvier,  
les futurs baptisés marquent leur engagement par le signe de croix.

 ~MARDI 6 FÉVRIER
Assemblée paroissiale : de 20h à 22h15, église Saint-Sépulcre.

 ~VENDREDI 9 FÉVRIER
Saint-Valentin autrement : de 20h à 22h30, centre pastoral Saint-
Sépulcre. Inscription obligatoire : paroissedelambersart@gmail.com

 ~ 14 FÉVRIER
Entrée en carême : mercredi des Cendres, le 14 février.  
Horaires : voir le site paroissial.

 ~LE CONVIVIAL :  programme complet disponible sur leconvivial-lille.fr

CENTRE DE LOISIRS CHRÉTIEN  
AU CŒUR DE LA VILLE DE LAMBERSART
Démarrage du patronage en janvier 2024, les mercredis de 14h 
à 18h au 5 rue Trenson, église Sainte-Thérèse. Des bénévoles 
accueilleront vos enfants de 7 à 11 ans pour vivre l’esprit du 
patronage : transmettre, jouer, apprendre, s’ouvrir aux autres.
patronage.lambersart@gmail.com
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PARCOURS PIERRE-ET-PAUL

Un temps pour soi,  
pour parler de sa foi
Le Parcours Pierre-et-Paul est une formation pour adultes, voulue par les évêques de Lille, Arras et 
Cambrai dans la suite du synode provincial sur l’avenir des paroisses. Il vise une plus grande participation 
des baptisés à la mission de l’Église1.

S i vous avez envie de 
prendre du temps 

pour réfléchir à votre foi, à 
votre expérience de vie de 
chrétien ; si vous souhai-
tez vous enrichir et parta-
ger votre vécu de croyant 
avec d’autres ; si vous vous 
sentez appelé par l’Esprit 
saint, ce parcours est pour 
vous. Quels que soient 
votre expérience et vos 
engagements, vous êtes 
invités à rejoindre, pour 
quelques semaines, une 
équipe. Des animateurs 
vous accompagneront et 
vous aideront à cheminer 
ensemble au sein d’un pe-
tit groupe d’une dizaine de 
personnes.
Le programme dynamique revisite le 
Credo et les missions des baptisés. La 
pédagogie déployée est interactive et 
alterne des apports sous forme d’expo-
sés, d’échanges, de travaux de groupes 
et d’un travail personnel.

Pour participer
Le parcours se déroule sur cinq ren-
contres et un week-end au monastère de 
La Cessoie à Lambersart. Les rencontres 
ont lieu les samedis matin, de 9h30 à 
12h, avec un accueil convivial de 9h30 à 

10h, les 16 décembre,
20 janvier 2024, 10 février, 
le week-end des 6 et 7 avril 
(en journée) et le 25 mai.
Pour les jeunes parents, 
une garde des enfants est 
organisée.
Pour les plus jeunes, de 
18 à 25 ans, un parcours 
similaire est proposé le 
dimanche en fin d’après-
midi de 16h à 18h30 au 
centre pastoral Saint-Sé-
pulcre à Lambersart, les 
17 décembre, 21 janvier 
2024, 10 février, le week-
end des 6 et 7 avril et le 
26 mai.
La formation est gra-
tuite, son coût est pris en 
charge par le doyenné. En 

revanche, les participants s’engagent à 
suivre l’intégralité du parcours, les ses-
sions étant liées entre elles.

FRANCE LEFEBVRE DU PREY
1. www.pierre-paul.fr

CONTACT ET INSCRIPTION
Si l’aventure vous tente, cette année ou une prochaine fois, et même si le parcours est déjà commencé en ce début décembre, 
n’hésitez pas à contacter Catherine Philippe ou, pour les 18-25 ans, Marie Pollet : doyenne.rivesdeladeule@lille.catholique.fr
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L’ACCUEIL DES UKRAINIENS À LAMBERSART

Kaniv Ukraine, que sont-ils devenus ?
Plus d’un an après leur arrivée précipitée en France à la suite des conflits en Ukraine, que sont devenues 
les familles hébergées à Lambersart et accompagnées par l’association Kaniv Ukraine ?

L ’association Kaniv Ukraine œuvre de-
puis 1997 à faire rayonner la culture 

et le patrimoine ukrainien à Lamber-
sart. L’idée originelle était de créer des 
moments conviviaux pour tisser des 
liens entre Kaniv et Lambersart. Depuis 
plus d’une année, les idéaux de l’asso-
ciation ont changé, laissant place à un 
aspect plus caritatif. Pierre Dumoulin, 
président de l’association, nous précise 
que les fonds récoltés vont « principale-
ment à l’hôpital, pour l’achat de matériel 
et pour le collège des arts et de la culture ».

Solidarité locale
Depuis la crise en mars 2022, onze per-
sonnes ont été accueillies par l’associa-
tion. Les Lambersartois ont rapidement 
exprimé, dans un élan de générosité, 
leur volonté d’accueillir des familles. 
Mamans, enfants et grands-mères se 
sont vu offrir un logement en familles 
ou dans des établissements adaptés. 
« Nous avons pu les aider dans leurs 
démarches de demandes de subventions 
et d’aides financières », insiste Pierre 
Dumoulin. Il a, quant à lui, accueilli une 
mère avec ses deux enfants. La famille 
est rentrée pour la reprise des classes 

mais ils sont toujours en contact. « La 
communication était aisée, étant donné 
qu’ils ont étudié le français à l’école », 
ajoute-t-il.

Et après ?
Chaque mois, une sortie est offerte 
aux Ukrainiens qui résident encore à 
Lambersart. Que ce soit un goûter à la 
citadelle ou la visite d’un musée, une 
dizaine de personnes est toujours pré-
sente pour ces retrouvailles. Des cours 

de français sont aussi proposés deux 
fois par semaine afin de consolider les 
acquis. « On ne les laisse pas tomber. »  
Aujourd’hui, la moitié des familles est 
repartie à Kaniv pour retrouver les leurs. 
Ceux qui sont restés semblent s’être 
bien adaptés à la vie lambersartoise. 
Le téléphone reste pour les autres un 
moyen occasionnel de donner des nou-
velles aux quelques bénévoles qui les 
ont aidés et accueillis.

EUTHYME CHACORNAC

Dernier spectacle ukrainien donné à Lambersart.

4
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Pharmacie de garde : 08 25 74 20 30
www.servigardes.fr

Offert par les pharmaciens de votre secteur
une annonce publicitaire... 
Si vous souhaitez faire paraître

Bayard Service au 03 20 13 36 70
pub.nord@bayard-service.com
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OUVERTURE D’UN CENTRE DE LOISIRS CHRÉTIEN À LAMBERSART

Vivre l’esprit du patronage : transmettre, 
jouer, apprendre, s’ouvrir aux autres
Au sein de la paroisse Sainte-Trinité, un patronage chrétien s’ouvrira les mercredis après-midi dès janvier 
2024. À l’initiative du père Xavier Behaegel, Anne, Eugénie, Manuela, travaillent à sa création.

Au XIXe siècle, les premiers patro-
nages favorisaient l’éducation chré-

tienne de la jeunesse. Selon le cardinal 
André Vingt-Trois, il faut faire découvrir 
aux jeunes «une façon de vivre ensemble 
qui est un signe positif sur la vie dans notre 
société». Un projet éducatif est prévu au 
travers d’activités variées : manuelles, 
sportives, jeux, temps spirituels, sorties 
culturelles ou ludiques. L’accent est mis 
sur la convivialité, la responsabilité, et 

le service : mettre la table, ranger… Par 
le jeu, le jeune développe ses qualités 
et sa vie intérieure, il s’émerveille, prie, 
cherche le sens de sa vie pour une libre 
rencontre avec Jésus Christ. Les anima-
teurs posent sur l’enfant un regard chré-
tien bienveillant qui lui fait comprendre 
qu’il est unique et a du prix. Une relation 
de confiance se construit par l’écoute et 
la maîtrise de soi. 

WILFRID POLAERT 

RECHERCHE DE BÉNÉVOLES
L’équipe pilote qui s’est informée 
pour construire ce projet auprès 
d’autres patronages (Dunkerque, 
Sarlat, Villeneuve d’Ascq...) a besoin 
de bras pour animer les rencontres. 
«Nous recherchons un salarié pour 
coordonner le projet mais aussi des 
bénévoles, adolescents, retraités, jeunes 
professionnels, prêts à s’engager le 
mercredi. Pas besoin de compétences 
particulières mais l’envie profonde de 
transmettre, de jouer, de partager. L’après-
midi sera rythmé par des jeux, de l’aide 
aux devoirs, des rencontres avec le prêtre, 
des activités comme le chant, la musique 
et le sport.»  Pour Eugénie, «le centre 
apporte de vraies relations humaines 
avec des gens différents, ce qui est source 
de partage. Transmission, imaginaire et 
ouverture sont les valeurs de notre centre 
au sein duquel la prière a sa place, en fin 
de journée, pour guider nos vies.»

  Pour participer : jeunes de 7 à 11 ans, 
soyez les bienvenus dès le mercredi 10 
janvier à 14h au 5 rue Trenson, quartier 
de la Cité familiale.
  Contact : 

patronage.lambersart@gmail.com
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CONFIDENCES D’ANNE-GAËLLE, ROMAN, LUKA

Noël, au cœur du partage
Les jeunes poursuivent ensemble et pour les autres l’aventutre des Journées Mondiales de la Jeunesse. 
Pour eux, les fêtes de fin d’année sont un moment de partage au cœur de leurs foyers. 

Anne-Gaël le  Sery, 
25 ans. «Noël représente 
un instant de partage et 
l’occasion de remercier 
Dieu pour la famille qui 
nous entoure et tout ce 

qu’on a pu vivre pendant l’année. On se 
retrouve au réveillon et le jour de Noël, on 
va à la messe en famille, ensuite on par-
tage un repas, un moment très précieux. 
L’année dernière, j’avais pu rentrer chez 
moi, à l’île de la Réunion, pour Noël. Avec 
la bougie offerte par mon oncle et ma 
cousine, on se rappelle que la famille est 
toujours à nos côtés malgré les distances 
qui peuvent parfois nous séparer.»

Luka  Mul l ie r, 
19 ans. «Noël est 
un moment en fa-
mille, tous en-
semble autour de 
la table. Je me mets 
en route vers Noël en préparant le repas 
et les cadeaux, mais aussi spirituelle-
ment car ce temps est important pour 
les catholiques. Les fêtes de fin d’an-
née sont un moyen de faire le lien avec 
notre famille et avec les personnes de la 
paroisse. J’aime organiser la messe de 
Noël à Saint-Calixte. L’église est remplie 
et les émotions qui s’y dégagent sont 
magnifiques.»

roman De Sousa, 
19 ans. «Noël, pour 
moi, est une grande 
fête qui célèbre 
la naissance du 
Christ. C’est aussi 
un événement familial. Je le prépare 
toujours en famille. On fait un petit jeu 
pour savoir qui offre quoi à qui. J’essaie 
toujours d’aider durant l’année surtout 
à la messe, mais Noël est un moment 
pour donner plus. Lors de ma première 
messe de Noël, j’ai vraiment compris 
pourquoi j’étais chrétien. Depuis, je me 
rends très souvent à l’église.»

PROPOS RECUEILLIS PAR 

CAMILLE HOËT

Noël… une joie 
à partager
Jeunes ou seniors, prêtres ou religieuses, 
célibataires ou en couple, nous sommes tous 
invités à fêter Noël. En effet, ce temps est une 
période de joie et de partage pour chacun.   

6 DOSSIER
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TEMPS DE FÊTE

Soixante ans de vie sacerdotale pour les uns, 
soixante ans de mariage pour les autres
La joie de Noël commence par un jubilé pour le père Yves Billaut et le père Émile Reyns, ordonnés prêtres 
par le cardinal Liénart le 21 décembre 1963 à la cathédrale Notre-Dame-de-la-Treille, et pour le couple 
Anne et Philippe Lepère qui se sont mariés le 19 décembre 1963.

Yves Billaut – «Heureux 
d’être prêtre»

«Comme vicaire pour la paroisse rou-
baisienne de Saint-Jean-Baptiste, j’ani-

mais les mouvements 
de la Jeunesse ouvrière 
catholique ( JOC) et de 
l’Action catholique des 
enfants (ACE). Le point 
culminant fut l’organi-

sation, en 1975, d’un rassemblement 
de cinq mille enfants à la citadelle de 
Lille. Sept ans plus tard, curé de Saint-
Thomas à la Zup de Bourgogne de Tour-
coing, j’ai noué d’excellents contacts 
avec la population.
En 1991, je deviens vicaire épiscopal 
du Pévèle-Mélantois. Aidé par deux 
prêtres aînés, j’ai fondé la paroisse de 
Bousbecque-Linselles. Aujourd’hui, je 
“donne un coup de main” à la paroisse 
de la Sainte-Trinité de Lambersart. J’ac-
compagne également l’aumônerie de 
l’hôpital Saint-Philibert. Parfois, je prie à 
l’oreille d’une personne dans le coma, je 
la vois s’apaiser, alors je suis pleinement 
heureux d’être prêtre.»

Émile Reyns – «Prêtre avec 
eux et pour eux»

«Pendant onze ans, j’ai été vicaire en pas-
torale de la Mission ouvrière du secteur 
de Roubaix-Nord. 
Je vivais avec des 
prêtres-ouvriers, 
et d’autres, en pa-
roisses. Je fus alors 
nommé aumônier 
de l’Action catholique ouvrière (ACO) 
du secteur de Lille-Nord, puis de celui 
de Roubaix, Croix, Wattrelos. La mission 
ouvrière m’a conduit à Dunkerque en 
responsabilité de l’ACO et de la pastorale 
des migrants. Ensuite, doyen de Lille-Est, 
j’ai été au contact des migrants. Avec des 
mouvements laïcs, de non-chrétiens, de 
protestants, de religieux, de membres de 
la Cimade, nous organisions un cercle de 
silence le premier mardi de chaque mois. 
Depuis 2007, je suis prêtre aîné du sec-
teur de Lomme-Lambersart.
À chaque étape, j’ai découvert le Sei-
gneur dans l’existence de chacun. Ces 
gens m’ont permis d’être prêtre avec eux 
et pour eux.»

Anne et Philippe Lepère – 
«Entretenir l’étincelle»

Pas de secret miracle pour ces soixante 
années de bonheur commencées le 19 dé-
cembre 1963. 
Il faut «entretenir l’étin-
celle» : par l’humour, par 
le soutien mutuel, par l’en-
gagement associatif. Vivre 
sa foi selon sa sensibilité. 
Au fil des ans, l’amour se transforme en 
grande complicité. Pour Anne, «nos diffé-
rences nous rendent en fait très complé-
mentaires, nous nous sommes vraiment 
trouvés. Philippe est plutôt rêveur, artiste, 
fantaisiste. Moi, je suis plus terre à terre, 
ancrée dans les réalités du quotidien. Une 
vie qui ne laisse pas de place à la routine, 
qui accueille l’imprévisible et donne de 
la légèreté à la vie commune. Les années 
qui passent nous permettent de nous dire 
et redire que l’on s’aime, que nous avons 
confiance en Dieu. Et nous ne manquons 
pas de rendre grâce pour sa main bienveil-
lante sur notre famille.» 

RECUEILLIS PAR  

CHRISTIANE LOKS  

ET MANUELA GUÉGUEN
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TÉMOIGNAGE DE SŒUR ODILE

Noël avec les bernardines 
Une autre manière de vivre l’Avent et Noël est de rejoindre les sœurs du monastère Notre-Dame-de-la-
Plaine à Saint-André – Lambersart. La sœur hôtelière Odile nous rappelle l’importance de l’attente, avant 
de vivre le temps festif des 24 et 25 décembre.

S ituées au milieu d’un magnifique 
parc, les vingt et une sœurs ber-

nardines s’apprêtent elles aussi à vivre 
Noël. Et ce dès le 3 décembre qui marque 
le début de l’Avent ; une période de trois 
semaines qui prépare à la célébration de 
la naissance de Jésus. Installations de 
décorations et de crèches dans l’église, 
la boutique, la salle à manger…, le cou-
vent est en fête. C’est aussi un temps de 
recueillement : «Nous préparons le temps 
de l’Avent lors d’une réunion de commu-
nauté de sœurs, autour de moments de 
silence, de prière et ce dans une attitude 
d’attente.» Ainsi, chaque samedi soir 
de l’Avent est exceptionnellement 
une soirée silencieuse durant laquelle 
les sœurs sont en prière. Les offices 
sont bousculés avec des changements 
d’hymnes. L’Avent, c’est aussi un temps 
de rencontres avec tous ceux qui se 
mettent en chemin vers Noël.

Noël, un nouveau départ
Le 24 décembre, ça y est, c’est le temps 
fort ouvert à tous. La veillée est pré-
cédée d’un office des vigiles, marqué 

par l’annonce de Noël. «C’est assez 
impressionnant car on redit toutes les 
étapes de l’histoire du Salut.» Puis la 
messe suit, avec les chants tradition-
nels. «On accueille la famille, les amis 
mais aussi des personnes que l’on ne voit 
pas souvent, et on leur propose ensuite un 
verre de l’amitié.» La messe du 25, c’est 
une autre ambiance, «plus solennelle. 
Puis un déjeuner festif est organisé entre 
nous, avec des échanges de cadeaux. 
Mais pas toujours : parfois, nous donnons 
à une association l’équivalent du prix de 
nos présents». Sœur Odile se souvient 

des fêtes de Noël passées au Vietnam 
où elle a vécu six ans pour la commu-
nauté : «C’est très populaire. Les églises 
sont pleines, avec des crèches énormes à 
l’extérieur, des guirlandes clignotantes et 
de la fausse neige dans les rues, alors qu’il 
fait quarante degrés dehors !»
Sœur Odile tient à rappeler que 
«l’Avent, c’est le temps de l’attente. Il 
faut s’interroger sur ce que l’on attend, 
ce que l’on espère. Notre foi nous dit que 
le fils de Dieu est venu dans notre monde 
pour nous changer».

ANNE HENRY-CASTELBOU

Sœur Odile.

8 DOSSIER
POINT RENCONTRE   D é C E M B r E  2 0 2 3  -  N U M É R O  1 3 1Page | 8        V I E  L O C A L E

Centre Scolaire Saint-Paul 

ÉCOLE - COLLÈGE - LYCÉE
CLASSES PRÉPARATOIRES COMMERCIALES

25bis, rue Colbert - 59000 LILLE

 03 20 57 32 92
E-mail : secretariat-lycee@saintpaul-lille.fr

www.saintpaul-lille.fr

Tél. 03 20 92 32 08

Artisan Fleuriste
Commandez par téléphone payer par CB

Livraison gratuite sur Lambersart

32, avenue Henri Delecaux - 59130 Lambersart



L’ÉVANGILE ET NOUS

L’acte de foi de Marie, mère de Dieu
Le passage d’Évangile qui raconte la rencontre de Marie et d’Élisabeth ne porte aucune parabole. Il est 
brut et affirmatif de notre foi.

C ette déclaration de foi, en ce 
que Marie intercède pour que 

le Verbe se fasse chair, nous touche 
en notre humanité. De même, la foi 
proclamée par Marie donne à chacun 
la confiance et l’espérance dans les 
épreuves affrontées. Dieu s’est fait 
homme et c’est ici le caractère mer-
veilleux du message. Non pas un Dieu 
lointain et nourri de préceptes mais 
un Dieu qui accroche notre tempo-
ralité et, ainsi, s’inscrit dans notre 
condition.

Un message unique  
et universel

Le Christ et le Nouveau Testament sont 
l’empathie absolue. Il s’agit d’un mes-
sage unique et universel : tu n’es pas 
seul et, dans ton unicité, tu es connu, 
aimé de Dieu. Comme le proclame le 
Symbole des apôtres, «né de la Vierge 
Marie» ou le Symbole de Nicée-Constan-
tinople «par l’Esprit saint, Il a pris chair 
de la Vierge Marie», la venue du Christ 
est accomplie par l’acceptation incondi-
tionnelle de Marie, mère de Dieu.
La foi de Marie est profonde en l’amour 

de Dieu pour son peuple, en sa misé-
ricorde déployée à travers les âges, en 
sa justice qui rétablit l’ordre du monde. 
Marie, humble servante, est dite bien-
heureuse. Élisabeth est la première en 
prière. Ses paroles inspirées sont l’Ave 

Maria perpétué jusqu’à nous. Comme 
dans la prière monacale des complies, 
sachons confier, chaque soir, à Marie un 
sommeil paisible.

OLIVIER PLAYOUST
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ÉVANGILE
DEUX FEMMES SE RETROUVENT
Marie entra dans la maison de Zacharie et salua Élisabeth. 
Or, quand Élisabeth entendit la salutation de Marie, l’enfant 
tressaillit en elle. Alors, Élisabeth fut remplie d’Esprit saint, 
et s’écria d’une voix forte : «Tu es bénie entre toutes 
les femmes, et le fruit de tes entrailles est béni. D’où 
m’est-il donné que la mère de mon Seigneur vienne 
jusqu’à moi ? Car, lorsque tes paroles de salutation sont 
parvenues à mes oreilles, l’enfant a tressailli d’allégresse 
en moi. Heureuse celle qui a cru à l’accomplissement 
des paroles qui lui furent dites de la part du Seigneur.»
Marie dit alors : «Mon âme exalte le Seigneur,
exulte mon esprit en Dieu, mon Sauveur !
Il s’est penché sur son humble servante ; désormais 
tous les âges me diront bienheureuse.

Le Puissant fit pour moi des merveilles ; 
Saint est son nom !
Sa miséricorde s’étend d’âge en âge 
sur ceux qui le craignent.
Déployant la force de son bras, il disperse les superbes.
Il renverse les puissants de leurs trônes, il élève les humbles.
Il comble de biens les affamés, renvoie 
les riches les mains vides.
Il relève Israël son serviteur, il se souvient de son amour,
De la promesse faite à nos pères, en faveur 
d’Abraham et sa descendance à jamais.»
Marie resta avec Élisabeth environ trois mois, 
puis elle s’en retourna chez elle.

Évangile de Luc, chapitre 1, versets 40 à 55.
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«Je m’appelle Marie»

Marie dit alors : 
«Voici la servante 
du Seigneur
; que 
tout m’advienne 
selon ta parole.» 
Évangile selon 
saint Luc (1,38)

Je suis une fille de Galilée
Je m’appelle Marie, je suis née en Galilée, mes 
parents, Anne et Joachim, m’ont appris très 
tôt l’amour de Dieu. J’étais une fille aimante, 
paisible, serviable et gaie, j’allais chercher l’eau 
au puits, j’aidais à la préparation des repas, je 
filais la laine… J’avais 16 ans, j’étais fiancée à 
Joseph, un charpentier que tous aimaient, nous 
préparions nos noces avec bonheur.

Rien n’est 
impossible à Dieu

Je marchais vers le puits avec ma cruche 
quand un personnage magnifique m’a 
arrêtée, c’était l’ange Gabriel, que Dieu 
avait envoyé à ma rencontre ! J’étais 
bouleversée, il m’a dit : «Je te salue 
Marie, pleine de grâce, le Seigneur est 
avec toi… N’aie pas peur, Dieu t’aime 
particulièrement, il t’a choisie pour mettre 
au monde un fils, tu lui donneras le nom 
de Jésus, c’est lui qui sauvera Israël.» Je ne 
comprenais pas comment cela se ferait 
car je n’étais pas mariée… «L’Esprit saint 
viendra sur toi, c’est pourquoi l’enfant sera 
appelé fils de Dieu.» Il m’annonça ensuite 
que ma cousine Élisabeth, qui était déjà 
âgée, était elle aussi enceinte, et déjà 
de six mois, «car rien n’est impossible à 
Dieu». 

Le Seigneur a fait pour moi 
de grandes choses

Depuis que je suis toute petite, j’ai entendu parler de la 
venue du Messie. Avec tout mon peuple, je l’attendais. Mon 
cœur était prêt et j’ai dit : «Je suis la servante du Seigneur, 
qu’il m’arrive comme tu le dis, je suis d’accord.» Après cette 
extraordinaire visite, je gardais mon secret et décidais 
d’aller chez Élisabeth pour l’aider. Avant même que je la 
salue, elle savait ce qui m’arrivait et nous avons remercié 
ensemble le Seigneur : lui, le Tout-Puissant, avait pris chair 
en moi, j’étais comblée ! 

Nous nous sommes mariés, 
Joseph et moi

En rentrant à Nazareth, j’ai appris la nouvelle à Joseph, il a été 
très perturbé et il projetait de me renvoyer discrètement quand 
Dieu lui a fait comprendre dans un songe qui était cet enfant : 
le Sauveur que nous attendions depuis si longtemps. Nous nous 
sommes mariés, quel beau jour ! La naissance était très proche, 
quand nous avons dû tout quitter, notre famille, nos amis, notre 
maison… Nous avons marché pendant plusieurs jours pour 
rejoindre Bethléem où le gouverneur romain exigeait que nous 
allions nous faire recenser.

Naissance de Jésus, 
le fils de Dieu

J’ai mis au monde mon enfant, 
dans une étable, car il n’y avait pas 
de place dans la ville. Nous avons 
eu la visite d’un groupe de bergers 
qui avaient appris la nouvelle par 
des anges, puis plus tard, d’autres 
visiteurs magnifiques sont venus 
de loin pour rendre hommage à 
Jésus. J’étais très étonnée et très 
émue ; déjà, cet enfant, si petit 
sur son lit de paille, faisait parler 
de lui, il était une bénédiction 
pour tous ceux qui l’approchaient. 
Je méditais tous ces évènements 
dans mon cœur, c’était bien le fils 
de Dieu que Joseph et moi tenions 
dans nos bras.

C’est bientôt Noël, Zoé feuillette la Bible. Un passage de l’évangile 
selon saint Luc, sous les yeux, elle laisse aujourd’hui la parole à Marie…

PAGES RÉDIGÉES PAR L’OTPP : 

VÉRONIQUE DROULEZ, CÉCILE LEURENT 

ET LE PÈRE MICHEL CASTRO. 

DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.
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«Je m’appelle Marie»

Marie dit alors : 
«Voici la servante 
du Seigneur
; que 
tout m’advienne 
selon ta parole.» 
Évangile selon 
saint Luc (1,38)

Je suis une fille de Galilée
Je m’appelle Marie, je suis née en Galilée, mes 
parents, Anne et Joachim, m’ont appris très 
tôt l’amour de Dieu. J’étais une fille aimante, 
paisible, serviable et gaie, j’allais chercher l’eau 
au puits, j’aidais à la préparation des repas, je 
filais la laine… J’avais 16 ans, j’étais fiancée à 
Joseph, un charpentier que tous aimaient, nous 
préparions nos noces avec bonheur.

Rien n’est 
impossible à Dieu

Je marchais vers le puits avec ma cruche 
quand un personnage magnifique m’a 
arrêtée, c’était l’ange Gabriel, que Dieu 
avait envoyé à ma rencontre ! J’étais 
bouleversée, il m’a dit : «Je te salue 
Marie, pleine de grâce, le Seigneur est 
avec toi… N’aie pas peur, Dieu t’aime 
particulièrement, il t’a choisie pour mettre 
au monde un fils, tu lui donneras le nom 
de Jésus, c’est lui qui sauvera Israël.» Je ne 
comprenais pas comment cela se ferait 
car je n’étais pas mariée… «L’Esprit saint 
viendra sur toi, c’est pourquoi l’enfant sera 
appelé fils de Dieu.» Il m’annonça ensuite 
que ma cousine Élisabeth, qui était déjà 
âgée, était elle aussi enceinte, et déjà 
de six mois, «car rien n’est impossible à 
Dieu». 

Le Seigneur a fait pour moi 
de grandes choses

Depuis que je suis toute petite, j’ai entendu parler de la 
venue du Messie. Avec tout mon peuple, je l’attendais. Mon 
cœur était prêt et j’ai dit : «Je suis la servante du Seigneur, 
qu’il m’arrive comme tu le dis, je suis d’accord.» Après cette 
extraordinaire visite, je gardais mon secret et décidais 
d’aller chez Élisabeth pour l’aider. Avant même que je la 
salue, elle savait ce qui m’arrivait et nous avons remercié 
ensemble le Seigneur : lui, le Tout-Puissant, avait pris chair 
en moi, j’étais comblée ! 

Nous nous sommes mariés, 
Joseph et moi

En rentrant à Nazareth, j’ai appris la nouvelle à Joseph, il a été 
très perturbé et il projetait de me renvoyer discrètement quand 
Dieu lui a fait comprendre dans un songe qui était cet enfant : 
le Sauveur que nous attendions depuis si longtemps. Nous nous 
sommes mariés, quel beau jour ! La naissance était très proche, 
quand nous avons dû tout quitter, notre famille, nos amis, notre 
maison… Nous avons marché pendant plusieurs jours pour 
rejoindre Bethléem où le gouverneur romain exigeait que nous 
allions nous faire recenser.

Naissance de Jésus, 
le fils de Dieu

J’ai mis au monde mon enfant, 
dans une étable, car il n’y avait pas 
de place dans la ville. Nous avons 
eu la visite d’un groupe de bergers 
qui avaient appris la nouvelle par 
des anges, puis plus tard, d’autres 
visiteurs magnifiques sont venus 
de loin pour rendre hommage à 
Jésus. J’étais très étonnée et très 
émue ; déjà, cet enfant, si petit 
sur son lit de paille, faisait parler 
de lui, il était une bénédiction 
pour tous ceux qui l’approchaient. 
Je méditais tous ces évènements 
dans mon cœur, c’était bien le fils 
de Dieu que Joseph et moi tenions 
dans nos bras.

C’est bientôt Noël, Zoé feuillette la Bible. Un passage de l’évangile 
selon saint Luc, sous les yeux, elle laisse aujourd’hui la parole à Marie…
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De La Pevèle à Dunkerque, Monseigneur 
Laurent Le Boulc’h, archevêque de Lille, 

a entamé sa visite du diocèse à la rencontre 
des habitants et des �dèles. Ni une 

campagne électorale, ni une tournée de 
« star » de l’Eglise, mais bien un pasteur 

qui vient à la rencontre d’un peuple, 
un peuple à écouter, à découvrir, à aimer 

pour chercher avec lui comment Dieu peut 
lui apporter un plus de vie.

AU COEUR 
DES TERRITOIRES

La tournée 
de l’évêque

 agenda

V E I L L É E  P O U R  L A  V I E
* Vendredi 1er décembre, 20h
En présence de Mgr Le Boulc’h, 
animée par le Chœur scout des 
Flandres. Car la vie est précieuse, 
retrouvons-nous pour chanter, prier 
et adorer.
→Cathédrale, Lille. 

J É S U S  A U X 
F E N Ê T R E S
* Des crèches 
s’affichent aux 
fenêtres près de 
chez vous. 
Ouvrez l’œil et 
envoyez-nous la 
preuve en photo ! 
Via Facebook, Instagram ou 
communication@lille.catholique.fr 

M E S S E S  D E  N O Ë L 
* Retrouvez tous les horaires près 
de chez vous sur messes.info

S A I N T E  T H É R È S E  E N 
PA R O L E S  E T  M U S I Q U E
* Samedi 20 janvier, 20h
Tournée exceptionnelle à l’occasion 
des jubilés de la naissance et de la 
béatification de sainte Thérèse. Ses 
poèmes sont au cœur de ce concert 
piano-voix acoustique.
→Santes (salle Agora). Infos : 
paroisse Saint-Marc à Santes – 
paroissestmarc@orange.fr

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr

C ’est la coutume, à chaque nouvel évêque arrivé sur 
un territoire, sa « visite pastorale ». Cette tour-

née, ou plutôt cette visite a démarré dans les Flandres, 
avant de se poursuivre à Roubaix. D’un territoire rural, 
encore marqué par ses racines chrétiennes, à un autre 
très urbain, marqué par une grande précarité et une spi-
ritualité plutôt tournée vers l’islam, quel grand écart pour 
notre évêque ! Et pourtant, dans ces deux espaces, un 
point commun : des chrétiens animés par la joie et l’es-
pérance que leur apporte la parole de Dieu. 
Sont-ils aveugles face à la réalité du monde qui nous en-
toure ? Pas du tout ! S’ils ont bien les deux pieds sur terre, 
les chrétiens ont ce regard tourné vers la figure de Jésus, 
l’image de Dieu, Père aimant et attentif à chacun. En ap-
prenant de Jésus les gestes et les paroles qui relèvent, 
ils pensent contribuer à la construction d’un monde plus 
fraternel. 
Vaste utopie ? Et pourtant, chaque jour, ce rêve, ce désir, 
s’incarne dans des gestes de solidarité, dans des actions 
concrètes. Combien de chrétiens dans des associations 
solidaires, comme le Secours catholique, les Restos du 
cœur, la Banque alimentaire ?… Combien de chrétiens 
prêts à défendre le plus fragile, parfois au prix de leur vie ? 

Le souci de chacun
Notre Église est pleinement dans le monde, tout comme 
Jésus l’était à son époque, et elle porte, comme lui, ce 
souci de chacun, et notamment des plus pauvres et des 
plus fragiles. C’est ce que révèle la parole de Dieu dans la 
Bible. Un Dieu qui a tellement aimé le monde qu’il a en-
voyé son Fils unique sur terre pour dire à chaque homme, 
chaque femme, chaque enfant, chaque estropié… à quel 
point il était aimé de Dieu.
Et Dieu nous rejoint toujours là où nous sommes, là où 
nous vivons, dans nos joies, mais aussi nos souffrances. 
Les partager à l’Église, à notre évêque en visite, c’est aus-
si porter à Jésus ce dont nous avons besoin pour être plus 
en vie, davantage debout et rayonner à notre tour auprès 
d’autres personnes de cette lumière nouvelle… 

Marie Schockaert

LE MOT DE L’ARCHEVÊQUE

Apprendre de vous
« Cela fait partie de la mission de 
l’évêque d’aller à la rencontre de 
tous les habitants du territoire 
sur lequel il est envoyé. Je ne peux 
en quelques jours prétendre tout 
connaître ni de votre vie écono-
mique et sociale ni de la manière 
dont l’Église est présente locale-
ment.
Je viens avant tout vous rencontrer 
pour porter avec vous un regard 
d’avenir sur la manière dont l’Église 
peut demain accomplir sa mission 
pour tous et porter une parole d’es-
pérance, de réconfort, un plus de 

vie.
N o t r e 
m o n d e 
bousculé, 
déchiré, même 
meurtri par les conflits, les at-
taques et les changements clima-
tiques, creuse des soifs nouvelles, 
et je crois que la parole de Dieu, 
elle qui nous donne vie et fait lien 
dans nos vies, peut répondre à ce 
désir de sens. »

+ Laurent Le Boulc’h, 
archevêque de Lille

→Parole d’un agriculteur

L’écoute, ça peut 
changer les choses
« Nous sommes encore un nombre d’agriculteurs 
important dans notre département. L’Église est 
là aussi pour nous permettre, pour permettre aux 
plus jeunes, une certaine émulation, une mise 
en lien entre les personnes, fédérer des groupes 
pour mettre en valeur le métier et mieux vivre 
ensemble. Un certain nombre d’entre nous se 
sentent isolés, pas entendus ou emprisonnés 
dans leur travail au quotidien. Le mal-être, 
le suicide dans le monde agricole, on entend 
beaucoup trop de personnes qui l’ont rencontré ; 
l’écoute de ces personnes, par l’Église, par nous 
tous aussi, ça peut changer les choses. »

Découvrir les Flandres, un territoire rural 
où l’agriculture est prépondérante, ici sur les 
terres de l’exploitation de Denis Bollengier.
Travailler avec des prêtres, des diacres 
et d’autres personnes engagées à la présence 
de l’Eglise sur le territoire.
Rencontrer des acteurs du monde 
économique des Flandres, ici au teillage de 
lin Decock.

→La vidéo 
de la visite 
pastorale 
dans les 
Flandres
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De La Pevèle à Dunkerque, Monseigneur 
Laurent Le Boulc’h, archevêque de Lille, 

a entamé sa visite du diocèse à la rencontre 
des habitants et des �dèles. Ni une 

campagne électorale, ni une tournée de 
« star » de l’Eglise, mais bien un pasteur 

qui vient à la rencontre d’un peuple, 
un peuple à écouter, à découvrir, à aimer 

pour chercher avec lui comment Dieu peut 
lui apporter un plus de vie.

AU COEUR 
DES TERRITOIRES

La tournée 
de l’évêque

 agenda

V E I L L É E  P O U R  L A  V I E
* Vendredi 1er décembre, 20h
En présence de Mgr Le Boulc’h, 
animée par le Chœur scout des 
Flandres. Car la vie est précieuse, 
retrouvons-nous pour chanter, prier 
et adorer.
→Cathédrale, Lille. 

J É S U S  A U X 
F E N Ê T R E S
* Des crèches 
s’affichent aux 
fenêtres près de 
chez vous. 
Ouvrez l’œil et 
envoyez-nous la 
preuve en photo ! 
Via Facebook, Instagram ou 
communication@lille.catholique.fr 

M E S S E S  D E  N O Ë L 
* Retrouvez tous les horaires près 
de chez vous sur messes.info

S A I N T E  T H É R È S E  E N 
PA R O L E S  E T  M U S I Q U E
* Samedi 20 janvier, 20h
Tournée exceptionnelle à l’occasion 
des jubilés de la naissance et de la 
béatification de sainte Thérèse. Ses 
poèmes sont au cœur de ce concert 
piano-voix acoustique.
→Santes (salle Agora). Infos : 
paroisse Saint-Marc à Santes – 
paroissestmarc@orange.fr

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr

C ’est la coutume, à chaque nouvel évêque arrivé sur 
un territoire, sa « visite pastorale ». Cette tour-

née, ou plutôt cette visite a démarré dans les Flandres, 
avant de se poursuivre à Roubaix. D’un territoire rural, 
encore marqué par ses racines chrétiennes, à un autre 
très urbain, marqué par une grande précarité et une spi-
ritualité plutôt tournée vers l’islam, quel grand écart pour 
notre évêque ! Et pourtant, dans ces deux espaces, un 
point commun : des chrétiens animés par la joie et l’es-
pérance que leur apporte la parole de Dieu. 
Sont-ils aveugles face à la réalité du monde qui nous en-
toure ? Pas du tout ! S’ils ont bien les deux pieds sur terre, 
les chrétiens ont ce regard tourné vers la figure de Jésus, 
l’image de Dieu, Père aimant et attentif à chacun. En ap-
prenant de Jésus les gestes et les paroles qui relèvent, 
ils pensent contribuer à la construction d’un monde plus 
fraternel. 
Vaste utopie ? Et pourtant, chaque jour, ce rêve, ce désir, 
s’incarne dans des gestes de solidarité, dans des actions 
concrètes. Combien de chrétiens dans des associations 
solidaires, comme le Secours catholique, les Restos du 
cœur, la Banque alimentaire ?… Combien de chrétiens 
prêts à défendre le plus fragile, parfois au prix de leur vie ? 

Le souci de chacun
Notre Église est pleinement dans le monde, tout comme 
Jésus l’était à son époque, et elle porte, comme lui, ce 
souci de chacun, et notamment des plus pauvres et des 
plus fragiles. C’est ce que révèle la parole de Dieu dans la 
Bible. Un Dieu qui a tellement aimé le monde qu’il a en-
voyé son Fils unique sur terre pour dire à chaque homme, 
chaque femme, chaque enfant, chaque estropié… à quel 
point il était aimé de Dieu.
Et Dieu nous rejoint toujours là où nous sommes, là où 
nous vivons, dans nos joies, mais aussi nos souffrances. 
Les partager à l’Église, à notre évêque en visite, c’est aus-
si porter à Jésus ce dont nous avons besoin pour être plus 
en vie, davantage debout et rayonner à notre tour auprès 
d’autres personnes de cette lumière nouvelle… 

Marie Schockaert

LE MOT DE L’ARCHEVÊQUE

Apprendre de vous
« Cela fait partie de la mission de 
l’évêque d’aller à la rencontre de 
tous les habitants du territoire 
sur lequel il est envoyé. Je ne peux 
en quelques jours prétendre tout 
connaître ni de votre vie écono-
mique et sociale ni de la manière 
dont l’Église est présente locale-
ment.
Je viens avant tout vous rencontrer 
pour porter avec vous un regard 
d’avenir sur la manière dont l’Église 
peut demain accomplir sa mission 
pour tous et porter une parole d’es-
pérance, de réconfort, un plus de 

vie.
N o t r e 
m o n d e 
bousculé, 
déchiré, même 
meurtri par les conflits, les at-
taques et les changements clima-
tiques, creuse des soifs nouvelles, 
et je crois que la parole de Dieu, 
elle qui nous donne vie et fait lien 
dans nos vies, peut répondre à ce 
désir de sens. »

+ Laurent Le Boulc’h, 
archevêque de Lille

→Parole d’un agriculteur

L’écoute, ça peut 
changer les choses
« Nous sommes encore un nombre d’agriculteurs 
important dans notre département. L’Église est 
là aussi pour nous permettre, pour permettre aux 
plus jeunes, une certaine émulation, une mise 
en lien entre les personnes, fédérer des groupes 
pour mettre en valeur le métier et mieux vivre 
ensemble. Un certain nombre d’entre nous se 
sentent isolés, pas entendus ou emprisonnés 
dans leur travail au quotidien. Le mal-être, 
le suicide dans le monde agricole, on entend 
beaucoup trop de personnes qui l’ont rencontré ; 
l’écoute de ces personnes, par l’Église, par nous 
tous aussi, ça peut changer les choses. »

Découvrir les Flandres, un territoire rural 
où l’agriculture est prépondérante, ici sur les 
terres de l’exploitation de Denis Bollengier.
Travailler avec des prêtres, des diacres 
et d’autres personnes engagées à la présence 
de l’Eglise sur le territoire.
Rencontrer des acteurs du monde 
économique des Flandres, ici au teillage de 
lin Decock.

→La vidéo 
de la visite 
pastorale 
dans les 
Flandres
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Carnet paroissial

baptêmes
 ~ Saint-Calixte

Flora Deloge, Baptiste Fivey, Sacha N’dri, Gaspard 
Letiers, Lubin Hervé, Faustin Hervé, Jules 
Finet, Gaspard Quoy, William Dehaeze, Owen 
Preux-Foucray, Elise Smagghe, Robin Declerck, 
Gabriel Baraffe, Octavia Bruno-Sonneville, Alba 
Delepouve.

 ~ Sainte-Thérèse
Arthur Mortimer.

 ~ Notre-Dame-de-Fatima/Saint-Gérard
Balthazar Paing, Suzanne Hondermarck, 
Gersende Poupart, Iris Conde-Gourdin, Ernest 
Desseaux.

 ~ Saint-Sépulcre
Paul Seynave, Grégoire Cassan.

Mariages
 ~ Saint-Calixte

Gianni Polito et Anne Fillatre, Yoann Devassine 
et Éléonore Carpentier, Henri Lemahieu et 
Alexandra Delplace, Hubert Hennequart et Claire 
Bonnart, Grégoire Chiarella et Anne-Sophie 
Drouard, Frédéric Lacrocq et Claire Baudson, 
Andréas Wortmann et Gwendoline Magne, Jérémy 
Ruiz et Murielle Anisetti, Jordan Gere et Laura 
Marescaux, Sopheak Mam et Julie Beulque, 
Dominique Essougou et Camille Birette.

 ~ Notre-Dame-de-Fatima/Saint-Gérard
Maxime Lesage et Delphine Biville.

Funérailles
 ~ Saint-Calixte

Mauricette Verbrighe, Jacqueline Leconte, 
René Dessart, Marguerite Bertrand, Françoise 
Galet, Lise Laforge, Lauriane Meriaux, Thomas 
Bouchery, Denise Ferrier, Micheline Maret, 
Delphine Debavelaere, Marie-Thérèse Pottier, 
Robert Peignaud, Danièle Devynck, Charline 
Collier, Francine Duponchelle, Bernadette Danel, 
Anita Matuszczak, Raymonde Quilliot, Véronique 
Hecquet, Christine Provo, Bernadette Warot, 
Dominique Louvieaux, Élisabeth Delattre, Marcel 
Macre, Jacques Devos, Abbé Gérard Havet, 
Maurice Oblin, Simone Luchier, Thérèse Van 
Damme, Claudine Deroide, Henriette Bollen, Jules 
Cambray.

 ~ Sainte-Thérèse
Lucie Calmein, Damien Lemaître, Roger Leclercq, 
Marthe Thelen, Henriette Wannyn.

 ~ Notre-Dame-de-Fatima/Saint-Gérard
Christiane Mourait, Richard Trupkiewicz, 
Micheline Mailliet, Bernadette Telesca.

 ~ Saint-Sépulcre
Suzanne Sauvage, Marie-Paule Heras, Anne-Marie 
Druant, Marie-Josèphe Duprez, Renée Dutriaux, 
Jeannine Lambin, Jean-Marc Prouvost, Michel 
Dernoncourt, Marie-Astrid Auffray, Alain-Jean 
Willebois, Jacqueline Petit, Daniel Bouré, André 
Meurisse, Pierre Hurez.

eNVIe De SOrTIe

COULEURS D’ÉVANGILE  
EXPOSITION D’ANNE HALGAND 
Depuis environ deux ans, Anne Halgand, 
Lambersartoise, illustre pour le journal Point Rencontre 
le texte d’Évangile proposé dans chaque numéro. 
L’artiste, la paroisse, le journal, la fraternité des Parvis 
de Saint-Gérard, la communauté de Sainte-Thérèse, 
vous invitent à les découvrir.  
Que ces «Couleurs d’Évangile» vous aident à cheminer 
avec le Christ.

Dates de l’exposition 
Février – mars – avril : église Saint-Gérard (rue Saint-Gérard, Lambersart).  
Vernissage le vendredi 2 février à 19h45 suivi du partage des crêpes de la Chandeleur.

Permanences : samedi 15h-18h et dimanche 10h-12h. 
Avril – mai – juin : église Sainte-Thérèse (5 rue Trenson, Lambersart)
Vernissage le samedi 13 avril à 19h15 suivi d’un apéritif.

Pour en savoir plus
Paroisse Sainte-Trinité à Lambersart  
paroissedelambersart@gmail.com  - Tél. 03 20 92 30 97 

LE JEU DE VALENTIN

Mots mêlés
Avec les lettres restantes, vous trouverez la personne que l’on fête à Noël.

S N O I T R A O C E D G

G B C H A N T S U S S U

N O E L H N B T N N P I

I U G U I R L A N D E S

K L N P V M B L L E C M

O E A B E U F O E T T C

M S J A R S E C H I A O

S N O L L I T O C V C N

E S H L U Q E H U N L F

E N N O R U O C B I E E

E C O N U E T O I L E T

S A P E R X P A Q U E T

N O I T A N I M U L L I

S P R E P A R A T I F S

ANGE – BAL – BALLON – BOULES – BUCHE – CHANTS – CHOCOLATS – CONFETTIS –
COTILLONS – COURONNE – DECORATIONS – ETOILE – FETE – GUI – GUIRLANDES – 
HIVER – HOUX – ILLUMINATION – INVITE – MENU – MUSIQUE – NOCE – NOEL –
PAQUET – PREPARATIFS – REPAS – RUBANS – SAPIN – SMOKING – SPECTACLE
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 SITE INTERNET : http//paroissetrinite-lambersart.fr
 COURRIEL : paroissedelambersart@gmail.com
 FACEBOOK: www.facebook.com/Paroisse-de-Lambersart

POUR CONTACTER 
LES COMMUNAUTÉS DE LA PAROISSE

Communauté Notre-Dame de Fatima - Saint-Gérard
   Communauté Notre-Dame-de-Fatima (Champ de courses)

18 rue Marcel-Derycke - Tél. 03 20 92 60 01
Permanences :  le vendredi de 17h30 à 18h30.

Communauté Sainte-Thérèse (Cité familiale)
  5 rue Trenson - Tél. 03 20 92 40 18 

Permanences : le mardi de 17h à 18h30.

Communauté Saint-Sépulcre (Canteleu)
  28 rue Gabrielle Bouveur - Tél. 03 20 22 02 92

Permanences : le mercredi de 10h à 11h30,  
le vendredi de 16h30 à 18h.

Communauté Saint-Calixte (Bourg)
  11 place des Frères Thomas - Tél. 03 20 92 30 97

Permanences : du mercredi au samedi de 10h à 11h30,
lundi et vendredi de 14h30 à 17h.

POUR CÉLÉBRER ET PRIER 
AVEC LES AÎNÉS

Ehpad Soleil d’automne  
(allée du Béguinage)
  Messe à 15h le premier lundi du mois.
  Les autres lundis à 15h, temps de prière

Le Clos du Bourg
  Messe à 11h un mercredi sur deux.
  Les autres mercredis à 11h, temps de prière. 

Domaine de l’Hippodrome
  Messe à 15h30 le deuxième mercredi du mois.
  Le quatrième mercredi du mois à 15h30, 

temps de prière, 

résidence Les Charmettes
  Messe à 11h un jeudi sur deux.
  Les autres jeudis à 11h, temps de prière.

OFFICES RELIGIEUX
Eucharisties dominicales
  Samedi : 18h à Sainte-Thérèse.
  Dimanche : 10h à Saint-Sépulcre. 

10h30 à Saint-Gérard (en alternance, eucharistie ou liturgie 
de la Parole) 
11h à Saint-Calixte. 
11h30 à Notre-Dame-de-Fatima. 
18h30 à Saint-Sépulcre.
  Le 1er dimanche de chaque mois (sauf en mars,  

le 2e dimanche), à 18h30 à Saint-Sépulcre, messe animée  
par les collégiens et lycéens.

Eucharisties quotidiennes
  Lundi : 9h à Saint-Gérard.
  Mardi : 8h30 à Saint-Calixte. 
  Mercredi : 8h30 à Sainte-Thérèse.
  Jeudi : 18h30 à Notre-Dame-de-Fatima. 
  Vendredi : 8h30 à Saint-Sépulcre, 18h30 à Saint-Calixte.

POUR PRIER ENSEMBLE
Adoration  
du Saint Sacrement
  Jeudi 18h à Notre-Dame-

de-Fatima (chapelle).
  Vendredi de 17h15 à 18h25 

à Saint-Calixte.  

Soirée d’adoration de 
l’Avent
  Jeudi 14 décembre, 

20h30-22 h, église Saint-
Calixte, suivie d’un vin 
chaud.

POUR APPRENDRE À CONNAÎTRE DIEU
  Pour le catéchisme ou l’éveil à la foi, contacter Christine Lentremy : 

christine.lentremy@lille.catholique.fr ou 06 50 45 97 93
  Pour l’aumônerie des jeunes de l’enseignement public de 

Lambersart (AJEP), contacter Christelle Pruvost : christelle.pruvost@
lille.catholique.fr ou 06 33 29 18 50

FÊTONS LA NAISSANCE DE JÉSUS
Nuit de Noël – dimanche 24 décembre
17h à Saint-Calixte, veillée de Noël pour les enfants et leur 
famille autour de la Parole ; 17h à Sainte-Thérèse ; 18h à 
Saint-Sépulcre ; 18h30 à Saint-Gérard ; 19h à Notre-Dame-de-
Fatima ; 19h30 à Saint-Calixte ; minuit à Saint-Sépulcre

Jour de Noël – lundi 25 décembre
9h30 à Sainte-Thérèse ; 10h à Saint-Sépulcre ;  
11h à Saint-Calixte ; 11h30 à Notre-Dame-de-Fatima

Fête de la Sainte-Famille – dimanche 31 décembre
Messes aux horaires habituels.

épiphanie – samedi 6 et dimanche 7 janvier
Messes aux heures habituelles.
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Cave de Récoltants
Sélection de vins de récoltants
Culture raisonnée - agriculture biologique

Salaison artisanale - Vins natures

209 Av. de Dunkerque
Métro Canteleu Lille
 03 20 17 90 51 

cavederecoltants@gmail.com

Merci à nos 
annonceurs

. Peintures intérieures & extérieures. Revêtements sols & murs. Patines & Décoration 



UN PARCOURS INSPIRANT 

Quentin Vana, un gesticulateur né
Vana pour Vanaverbecque, parce que ses copains l’ont toujours appelé ainsi. Quentin est comédien 
humoriste visuel. Son spectacle «Tout va bien» croque le quotidien et se moque gentiment des défauts 
de Monsieur Tout-le-Monde. 

Pouvez-vous nous parler  
de votre parcours ?

Originaire de Lambersart, j’y ai fait mes 
études. J’ai fréquenté l’aumônerie, avec 
mon frère jumeau et une bande de co-
pains pendant dix ans. J’ai de très bons 
souvenirs de cette époque. 
Je n’ai jamais été le clown de service, 
mais l’ambiance de groupe m’a porté, 
on «délirait» bien !
J’ai pratiqué très tôt gymnastique et 
théâtre. Comment combiner ces deux 
passions ? Je suis parti en fac de sports 
après le bac, mais l’envie de devenir 
comédien me trottait dans la tête. J’ai 
débuté lors d’une scène ouverte au 
Spotlight à Lille. Je n’avais prévenu per-
sonne pour me tester devant des incon-
nus. Ça a été le déclic, j’ai donc suivi des 
cours de one-man-show en parallèle de 
mon master. Ensuite, direction Bruxelles 
pour approfondir l’art de la gestuelle, 
du mime.

En quoi consiste votre métier ?

Je suis comédien humoriste visuel, je 
pratique le mime, les acrobaties sans 

paroles. Mon premier spectacle solo 
date de 2017, j’interprète un personnage 
aux prises avec le quotidien, que je cari-
cature pour faire rire. Mon inspiration 
vient du quotidien. Je travaille beaucoup 
de tête, je prévisualise des scènes avant 
de les essayer.

Je joue aussi d’autres spectacles, du ca-
baret burlesque, un spectacle de clown 
jeune public. J’ai beaucoup tourné 
dans la métropole lilloise ces dernières 
années, cet été j’étais au festival d’Avi-
gnon. Je fais partie d’une compagnie, la 
partie la moins drôle du job, ce sont les 
tâches administratives !

Quels sont les défis  
que vous avez eu à relever ?

Je pense qu’on peut encore rire de tout, 
mais on ne rit plus de la même façon. Il 
faut savoir comment aborder un sujet. 
Étudier tous les aspects pour parvenir à 
faire rire sans choquer : voilà l’essentiel.
J’aime dire que je suis un «bougeur», un 
«gesticulateur». Je mixe plusieurs outils 
dans mes spectacles, la danse, le mime, la 
gymnastique. Avoir ces différentes cordes 
à mon arc est un gros avantage. Je conti-
nue à pratiquer du sport tous les jours, 
pour entretenir ma forme physique. La 
scène, c’est mon espace de liberté. 

ESTELLE BULOIS
Retrouvez Quentin le 18/12 à Verlinghem au café 
de La Fontaine avec les Arts-Gusses.

Quentin Vana.
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VIE CULTURELLE

msurm59@gmail.com
155, av. Becquart  -  LAMBERSART
Tél. 06 87 36 06 48

PORTES - FENÊTRES BOIS-ALU-PVC
VOLETS MANUELS, MOTORISÉS ET RÉPARATIONS

PLACARD - PARQUETS - PORTAILS - CLÔTURES
PORTES DE GARAGE - ISOLATION des VITRAUX

TERRASSES BOIS EXTERIEURES
DÉPANNAGE, TRAVAUX DE MIROITERIE ET SERRURERIE

Rue Gustave EIFFEL - Parc des Conquérants
Tél. 03 20 09 61 06


